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ي  
همة  ف 

م
أت   واعد ا سأسث  ة   ق  ّ ي  ة  العرب   اللّغ 

 ) ة  لاع  حو والصّرف  والث 
ّ  )الن 

ة  العأمة   ّ وب 
أن  ّ ة  الث   لطلي 

 دراس تها؛ لفهم دروس الكتاب المقرر على كّل طالب وطالبة  

 

 إعداد المعلِّم:

 وليد سليم  

 

 

ة ، ومصحح   انوير
ر
عليم  العالي للمرحلة الث

ر
بية والت

ر
ي إحدى مدراس  وزارة التّ

مدرس ف 
 . ة الوزارير  لامتحان اللغة العربير

 

واصل على  
ر
واصل مع الأستاذ وليد سليم وطلب الانضمام إل مجموعات الواتساب أو الفيسبوك الت

ر
 للت

قم :   9699-630-97256+الرر
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 ة العربيّة غ  في اللّ  أقسام الكلام

 

 
ر
ف الن

ِّ
ي يصن

ر
: الاسم، والفعل، حوُ العرب  ي ثلاث فئات هي

ف منها الجملة ف 
ّ
 والحرف عناصَر الكلام التّي تتأل

 

 الاسم  أولا:

 

، أبيض...(  ، أو يدلر على حدث غتر يُستعمل الاسمُ لتسمية الأشياء )مثل: زيد، أسد، قمر...( أو وصفها )مثل: طالب، كبتر

 . مقتّن بزمن ) مثل : دراسة ، سباحة( 

 : ي الجدول الآبّي
 وللأسماء علامات إعراب، وهي موضحة ف 

 الجرّ  النّصب  الرّفع  علامة إعراب 

 رئيسة  

 )المفرد( 

ة  الضمر

جلُ   ذهب الرر

 الفتحة  

جلَ   الرر
ُ
 رأيت

 الكسرة 

جل  
 مررت بالرر

 الألف المثنى    

 نام الطفلان

 الياء

 أحببت الطفلير  

 الياء

 أعجبت بالطفلير  

 الواو جمع  المذكّر السّالم    

سبح  

احون   السبر

 الياء

احير    رأيت السبر

 الياء

احير   مت على السبر
ّ
 سل

 الضمة الم السّ ث  ن  جمع المؤ  

رصدت  

 
ُ
المعلمات

 
َ
 العلامات

 عن الفتحة 
ً
 الكسرة عوضا

 ليلى المعلمات  
ْ
 أكرمت

 الكسرة 

 بالمعلمات  
ُ
 مررت

 الواو الأسماء الخمسة  

 ذهب أبو أحمد 

 الألف

 رأيت أبا أحمد 

 الياء

ي أحمد   مررت بأب 

 ةالضمر  رف الممنوع من الصّ 

 
ُ
 نام حمدان

 الفتحة 

 
َ
 قابلت حمدان

 عوضا عن الكسرة الفتحة 

 
َ
 أعجبت بحمدان

 

 

 



 

 

3 
 

 

 ثانياً: الفعل 
 

ي زمن معيرر  
 ويُصنف: ، وللفعل تصنيفات عديدة يُستعمل الفعلُ للدلالة على وقوع حدث ف 

  

 : حسب الزّمن  1

 

 وعلامات بنائه:  : الفعل الماضي  •
ً
 مبنيا

ر
ي لا يأبّي إلّ

ي وانتهى ، والفعل الماض 
ي الزمن الماض 

 يدل على حدث وقع ف 

 

ضي
لما

ل ا
لفع

ء ا
 بنا

ات
لام

ع

الفتحة 

:وتكون في حالتين 

درس  :إذا لم يتصل به ضمير، مثل -

ت  : إذا اتصلت به تاء التأنيث السّاكنة، مثل- درس 

السّكون 

-كتب ن  -كتب ت  : إذا اتّصلت به أحد الضمائر المتحركة ، مثل
كتب نا

الضّمة

أكل وا: إذا اتصلت به واو الجماعة، مثل
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  والفعل المضارع هو الفعل الوحيد من بير  الأفعال :  الفعل المضارع ، ي الحاصر 
   قد  هو ما دلر على حدث ف 

ً
يأبّي معربا

 : ي الجدول الآبّي
 وحالات وعلامات إعرابه موضحة ف 

 

في حالتين : مبنيّاً وقد يأتي الفعل المضارع                        

1   
ر
وكيد يُبت  على إذا ات

ر
.  مثال : ، الفتحصلت به بنون الت

ر
 والله لأدرسَنَّ بجد

2  
ر
سوة يُبت  على إذا ات

ر
.  مثال : ، السّكونصلت به نون الن  الطالبات يكتي ْ َ درسهنَّ

 الجزم

إذا سُبق بأداة  

 جزم

مثل) لمْ، لام  

 الأمر، لا الناهية 

صب 
ّ
 الن

إذا سُبق بحرف نصب مثل  

)  )أن، لن ، كي

 الرّفع

سبق بناصب، أو جازم
ُ
 إذا لم ي

 الفعل المضارع  

 السّكون 

 صلاتك  
ْ
ك لا تتر

 يا أحمد 

اهرة 
ّ
 الفتحة الظ

 دروسه
ٌ
ن يهملَ زيد

َ
 ل

 

اهرة 
ّ
مة الظ

ّ
 الض

بُ اللاعبُ  الكرة يض   

 صحيح الآخر 

ون  
ّ
 حذف الن

لاعبوا المنتخب 

لمْ يخسروا 

 المباراة 

ون 
ّ
 حذف الن

المجاهدون لن يخذلوا  

 الوطن

ون 
ّ
 ثبوت الن

 
ر
لاب يدرسون بجد

ر
 الط

 الأفعال الخمسة وأوزانها: 

)يفعلون،تفعلون،يفعلان،تفعلان،  

 ) ن  تفعلي 

حذف حرف 

ة : 
ّ
 العل

مِ الكرة يا زيد   لتر

 

 وله علامتان : 

رة: 
ّ
 الفتحة المقد

إذا كان معتل 

 الآخر  للتعذر: 

جل   لن يسعى الرر

اهرة -
ّ
 : الفتحة الظ

إذا كان معتل 

الآخر بالواو أو  

 الياء: 

رع كي  
سقيت الزر

 ينموَ 

رة 
ّ
 الضمّة المقد

ر: معتل الآخر بالألف :   
ر
للتعذ

 يسعى الأبُ 

للثقل: معتل الآخر بالواو: يسمو 

 الكرة  
ٌ
د  الوطنُ والياء: يرمي محمر

 معتل الآخر 
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  وفعل الأمر لا يأبّي  :فعل الأمر .
ر
ي المستقبل، مثل : صُمْ شهر رمضان يا علىي

ء ف  ي
هو الفعل الذي يطلب به حصول ش 

 :  وعلامات بنائه هي
ً
 إلا مبنيا

 

 حقلك مثلإذا كان صحيح الآخر ، : كون السّ   1
ْ
 . :ازرع

 . :ازرعا الحقل مثلإذا كان من الأفعال الخمسة،  النّون:حذف    2

ة، إ حذف حرف العلّة:  3
ّ
ي طلب الرر مثلذا انتهى بحرف عل

 زق. : اسعَ ف 

  حسب التّركيب:     2  

 

  :ة دون زيادة، وهما نوعان :  الفعل المجرّد  هو ما كان حروفه أصلير

  ّ ي
 . مثل ) قرأ، درس(  ،مجرد ثلاث 

  ّ  . مثل ) زلزل، كفكف(  ،مجرد رباعي

  :ة، مثل الفعل المزيد ي جملة  هو ما زيد على حروفه الأصلير
 : استغفر ، وحروف الزيادة مجموعة ف 

 ) سألتمونيها(. 

 

 حسب التّعدية واللزوم:        3

 

 :ي بالفاعل الفعل اللازم
ضيع. لإتمام معت  الجملة  لا يحتاج لمفعول به هو ما يكتف   ، مثل : نام الرر

  :ي بالفاعل ويحتاج إل  الفعل المتعدّي
ذي لا يكتف 

ّ
 : هو الفعل ال

 به واحد  مفعول 
ٌ
رسَ مثل : قرأ زيد

ر
 . الد

   از أو مفعولير   الطحير َ مثل : جعل الخبر
ً
ا  . خت  

  أو ثلاثة مفاعيل 
ُ
ير  مثل :أخت  الراصد اسَ الجور

ر
  الطقسَ  الن

ً
.  حارا

ً
 غدا

 

 :  ملاحظة

 
 

عد 
ر
 ي يمكننا استخدام طريقتير  : للتمتر  بير  الفعل اللازم والمت

 مثل : كتب ـــــــــ كتبه ، وإذا لم يقبل فهو لازم مثل :نام ـــــــــــــ نامه ، -1
ر
فهىي لا  نربط الفعل بالضمتر )الهاء( فإذا قبله فهو متعد

 تجوز . 

 مثل : كتب ـــــــــ ماذا كتب ؟  ، وإذا لم يقبل فهو لازم، مثل : نام ــــــــــــــ ماذا نام ؟      ـ أو نسأل ب -2
ر
)ماذا( فإذا قبلها فهو متعد

 فهىي لا تجوز . 
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 حسب البنية:            4

 

  ّة من  حيح:الفعل الص ة، مثل : كتب، قرأ، كفكف . أهو ما خلت أحرفه الأصلير
ّ
 حرف عل

   ة  المعتل:الفعل ة ، مثل : وجد، سال ،أهو ما كان أحد حروفه الأصلير
ّ
 سما.  حرف عل

     ملاحظة

ة هي :) ا، و، 
ّ
 . ي( أحرف العل

 

 حسب التّصريف:        5
 

 ي كل الأزمنة، مثل: سبح < يسبح < اسبح. :  فعل متصرّف
ف ف   هو كل فعل له قابلية للتضر

  هو كل فعل لزم صورة واحدة، مثل: عسى ، نعم .  :فعل جامد 

 

 الحرف ثالثًا:  

ستعمل
ُ
 -سالم و  للربط بير  عناصر الكلام وإضافة معان معينة إل الجملة، مثل: جاء خالد الحرفُ أداة ت

ي  تعلمت
 فهمت الدرس؟ هل -المدرسة  ف 

 

 غة العربيّةفي اللّ  ةأنواع الجمل 
 

 ة إلى قسمين:العربيّ غة في اللّ  ةتقسم الجمل
 

      يّة: جملة اسم   -1
ً
 المبتدأ غالبا

ر
فع، ويتمر تميتر  المبتدأ عن الخت  بأن ، وحكمهما الرر ، معرفة تتكون من مبتدأ وخت 

  وللخت  صور متعددة وهي : 

 السر  مفرد مثل : .
ٌ
 ماءُ صافية

   جار ومجرور(شبه جملة(   . ِ
ي البتر

 مثل : الماءُ ف 

   ( شبه جملة)ظرفيّة   .  الشجرة 
َ
 مثل : العصفورُ فوق

 جملة اسميّة مثل . 
ٌ
  أسوارُها عالية

ُ
 : الحديقة

  الحقُّ يعلو .  جملة فعليّة مثل : 
 

ي إل مض، وفعل وفاعل ومفعول به إذا  جملة فعليّة :    -2
، مثل: سافر أخ 

ً
وتتكون من فعل وفاعل إذا كان الفعل لازما

، مثل: 
ً
يا
ر
. كان الفعل متعد

َ
ة  القصر

ُ
  قرأ أحمد
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 النّواسخ في اللّغة العربيّة

 ) كان وأخواتها( اسخةالنّ الأفعال     أولاً 

، و ما  ومن أخوات كان :   زال ... أصبح، وأمسى، وليس، ظلر

 ؟ لماذا توصف كان وأخواتها بأنّها أفعال ناسخة وناقصة 

اسخة أما عن
ّ
   الن

ر
 إن

ّ
: تغتر الحكم؛ فال ي

ا، ولكن عند   الجملة الاسميةنسخ يعت 
ً
تتكون من مبتدأ مرفوع وخت  مرفوع أيض

  وإعرابها فيصبح المبتدأ اسم كان  دخول فعل ناسخ )كان وأخواتها( عليه تتغتر وظيفة الجملة
ً
، وكذلك  ويبفّ مرفوعا

   خت  كانيصبح الخت  
ً
.  ، وهذا ويصبح منصوبا

ً
 ما تعنيه كلمة "ناسخ" ، مثل : أمسى الجوُّ باردا

اقصة أما عن
ّ
يت ناقصة الن ي بمرفوعها  فقد سمر

، أي لا تتمر الفائدة بها والمرفوع بعدها، بل تحتاج مع لأنها لا تكتف 

 .   المرفوع إل منصوب

 الحروف الناّسخة )إنّ وأخواتها(    ثانياً 

 هي : 
ّ
، وأخوات  إن ، وليت ، ولعلر

ر
. ولكنر    أن

ر
   ، وكأن

 
ر
 وأخواتها أو الأحرف الن

ر
تنصب المبتدأ   .ة فقط فتنسخهاتدخل على الجمل الاسمير  مجموعة الحروف التّي  اسخة  هي إن

 نالعلر اَلله راحمُ  ها، مثل : ترفع الخت  ويسمى خت  ، و ويسمى اسمها 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.twinkl.com/teaching-wiki/aljmlt-alasmyt
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 للإعراب مفاتيح نحويّة 

  مثال :  الفاعل مَنْ + الفعل =
ْ
 الثيابَ.  الأم  غسلت

ب الطفلُ  مثال :  المفعول بهماذا + الفعل =   . الحليب  ش 

 إل المدرسة  مثال :  المفعول لأجلهلماذا + الفعل = 
ُ
 حض  الطلبة

 
 للعلم.  طلبا

ارع  مثال :  مانظرف الزّ متّ + الفعل = 
ر
 خرج الناس إل الش

 
 صباحا

   مثال :  ظرف المكانأين + الفعل = 
َ
بَ اللاعبُ الكرة  المرم   أمامصر 

 إل العمل  مثال :   الحالكيف + الفعل = 
ٌ
 جاء زيد

 
 . مسرعا

ن اللاعب  مثال :   الخبر=  ؟المبتدأ + ماله ّ  متمت 

ي اللغة ) الضمائر ، اسماء الاشارة ،   المعارف
ف 

الأسماء الموصولة ، اسم معرف بأل ، الأعلام 

 ، الاسم المضاف ال معرفة (

الكتاب  -الذي –التّي  –هذه  –هذا   –هي   –هو  مثال :

وع (  –  مهندس المسر 

ي المباراة الذيوصل اللاعب  نعت  اسم معرف بال + اسم موصول =
 فاز ف 

 فائزون   اللاعبونهؤلاء  بدلعرف بال = اسم اشارة + اسم م

 معاوية  بن وصل زيد نعت كلمة ) ابن ( بير  علمير  = 
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 ات في اللغة العربيّة المشتقّ 

 تعريفها: 

 

خذت من الفعل "عمل"، "كاتب"  الاسم الذي يؤخذ من فعل أي له أصل يؤخذ منه هو  الاسم المشتقّ 
ُ
، مثل "عامل" أ

خذت من الفعل 
ُ
ات:  .""كتب"، و"مستخرج" من الفعل "استخرجأ

ر
 ومن أهم المشتق

 

   اسم الفاعل :         1

ي للمعلوم  اسم مشتقر  
  من الفعل المبت 

ر
 صف به ، ويصاغ  : يدلر على من قام بالفعل او ات

 من  -
ّ
ي الفعل الث

 دارِسل، مثل : درس ـــــــــــــــــــــــــــــــ على وزن فاع   لاث 

  فوقالفعل من  -
ّ
ي الث

 مضمومة وكسر ما قبل الآخر  ةعلى وزن الفعل المضارع مع إبدال حرف المضارع:  لاث 
ً
، ميما

   مُستنتِجل: استنتج ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ يستنتج ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ مث
 

 :  اسم المفعول        2

 

ي للمجهول ويدلر  
 على من وقع عليه الفعل او الحدث ، ويصاغ  :  اسم مشتق من الفعل المبت 

  من -
ّ
ي الفعل الث

 مجروح ، مثل : جرح ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ  على وزن مفعوللاث 

  الفعل فوقمن  -
ّ
ي الث

 مضمومة وفتح ما قبل الآخر  لاث 
ً
،  : يصاغ على وزن الفعل المضارع مع إبدال حرف المضارع ميما

ج ـــــــــــــــــــــــــــــ يستخرج ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ ـــــاستخرج ـــــــ ـــــ   مُستخر 

 صيغة المبالغة :           3

 
ر
ة ، ولا تصاغ صيغ المبالغة إلا منهي أسماء مشتق ، ومن  الأفعال الثلاثية ة من الفعل للدلالة على المبالغة والكتر

 أوزانها : 

ابمثل )  :  فعّال -
ر
  -(  قدير مثل ) :  فعيل -ضحوك :   فعول -(  زواج) م:  مِفعال -(  كذ

 
ر (:  عِلف  مثل ) حَذ 

 

 هة : فة المشبّ الصّ      1

ي اللازم ، ومن أشهر أوزانها: هو اسم مشتق من الفعل الث
 لابر

عِل  – : مثل )قبيح( فعيل  
 
ل( : ف ض 

َ
 . أخض   : مثل  أفعل –: مثل )غضبان(  فعلان – مثل)خ
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 ضيل :اسم التفّ       2

 

 ( للدلالة على  أفعلاسم مشتق من الفعل على وزن )  
ر
ي صفة معينة و  أن

ي زاد أ شيئير  اشتّكا ف 
حدهما على الآخر ف 

 . أو ختر بمعت  )  أفضل(  أو ش  بمعت  ) أسوأ ( فة . مثال ) أكرم ، أكت  ، أحسن ، أجمل ...(  ، تلك الصر 
  

 :   مان والمكاناسما الزّ       3

 : زمان وقوع الحدث ويكون من  على مكان أو تدلر  هي صيغ

-   
ّ
ي الفعل الث

ل ( . مثل  : )  لاث   (   موقِف -وقفمرمَ  ،  -رمعلى وزن ) مفعَل ( ، ) مفع 

 
ّ
ي الفعل فوق الث

ل –على وزن اسم المفعول :) اعتقل  لاث 
 
  ( مُعتق

 
 

 اسم الآلة :         4

ة مثل:  التّي يكون بها  من الفعل للدلالة على الأداة  اسم مشتقر   الفعل  وله أوزان كثتر

 

لة  -مثل )منشار( مِفعال  - اة( مفع  د(.  مثل مِفعل – مثل)مت  َ  )مت 
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 المحسنات  البديعية 

 :  هامفهوم

 ، ومن أهمها: هي طرق تزيير  وتنميق الكلام بلفظه أو معناه

  : باق ط  ال  – 1
ر
 نوعان : ضاد بير  لفظير  ، وهو هو علاقة الت

ي )    إيجاب –أ 
 (   والعلانية السرر ،   الليل والنهار : وهو ما يخلو من أدوات النف 

ي )  سلب –ب 
 ( :  ما  –ليس  – لم  –لا : وهو ما اشتمل فيه احد اللفظير  على أداة نف 

ب: مثل   بون الأطفال الحليب، و  يسر   القهو لا يسر 

 اشتمال الجملة على أكتر من طباق :  المقابلة : – 2

  و ،  أبّ الليل 
ر
 .  هار ذهب الن

ي اللفظ  الجناس  – 3
ي المعت   ، وهو نوعان:  : اتفاق ف 

 بير  كلمتير  واختلافهما ف 

ي نوع الحروف :  تامّ   –أ 
 مثل:  وترتيبها  ،وعددها  ، وحركتها ، هو اتفاق الكلمتير  ف 

 من خيال            ىوَ الهَ يا فؤادي رحم الله 
ً
 ىوَ فهَ كان صرحا

ي واحد من نوع الحروف، أ: هو ما كان الاختلاف بير   ) ناقص ( غت  تامّ  –ب 
  و حركتها ، أو ترتيبها ، أو عددها الكلمتير  ف 

همر استّ مثل: 
ّ
 روعاتنا ا ، وآمن عوراتنالل

ي  -افق آخر الفاصلتير  على نفس الحرفتو  جع:الس   – 4
 ف 
ر
 لا يكون إلّ

ر
 مثل قوله تعال:  -تر الن

 * " د * الله الصم د " قل هو الله أح

  صريع :الت   – 5
ر
 طر الأور هو توافق قافية الش

ر
 ل مع قافية الش

ر
ي مطلع القصيدة طر الث

ي ف 
عر –اب 

ر
ي الش

 ف 
ر
 مثل:    -لا يكون إلّ

ء اذا ما تم نقصا ي
 ن نساإبطيب العيش  فلا يغرر       نلكل ش 

 (  كريم  – معطاءالمعت  نفسه )  نتحملاتان : كلم رادفالت   – 6
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هاية و 
ر
ي الن

 ف 

 رسالتّي لكم 

 

 
ات    فِي م يدانِ سِباقٍ، مأنّك   وااعل م والأوق 

، فلا   ب  ات  إلّا    ت نت ه  ات  ما ف  ت خلد إِلى كسلٍ، فم ا ف 

سلِ، وما  ن ال   زمِ ...  بالك  نْ ن ال إلّا بالجدِّ والع   م 


